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人物 /

! ! ! !作为 !"#$年上海设计之都活动周的亮
点活动“!%&$上海艺术设计双周展”，日前在
上海世纪公园亮相。“大黄鸭之父”荷兰艺术
家佛洛伦泰因·霍夫曼为上海市民度身定制
了一件重量级的神秘礼物———粉红猫，

这位来自荷兰的艺术家，自坎彭的基督
教美术学院以及德国的柏林魏森塞艺术学院
硕士毕业后，就以独立艺术家的身份给世人
带来各种极具震撼效果的雕塑作品。尽管人
们是从大黄鸭作品的流传而知道这位艺术
家，不过，伴随着艺术家近年来频繁地推出新
作，酷爱用“大块头”玩具雕塑来征服世人眼
球的霍夫曼式创意，也愈发值得人们期待。

粉红猫是霍夫曼继“大黄鸭”项目后，第
一次为中国观众原创设计的大型公共艺术装
置。因为主办方之前进行了严格的保密措施，
直到 '%日晚的亮相仪式之前，无一人知晓藏
在幕布下的作品到底是什么。霍夫曼本人则
更期待观众看过粉红猫之后的感受，或许在
接下来上海版粉红猫也会像它的兄弟小黄鸭
一样席卷全球。围绕这些热点话题，霍夫曼本
人向笔者讲述了他的感受。

! 不做雕塑的话! 我可
以讲故事

被大众认定为!小黄鸭之父"#感受如何$

每次我都试图告诉人们，除了小黄鸭我
还做其他东西。的确，我也觉得“小黄鸭”拥有
超出我想象的影响力，这是一个非常成功的
项目。所以这次来上海，我特地带了厚厚一叠
印着之前作品的明信片，作为礼物发给对我
作品有兴趣的朋友。

你以雕塑手法来制作公共艺术空间作

品# 可让它们广为传播的真正原因是因为有

无数人拍下照片# 在网络这个虚拟的空间中

传播%对此#你会随着人们的!自拍"爱好来调

整你的作品吗$

有趣的是，我并不是刻意响应这些自拍
爱好者的兴趣来雕塑艺术品。当然，我也觉得
社会上的氛围的确影响到我的创作，我是个
活在这个时代的艺术家，当代艺术家。我做了
我所能做的回应。

你曾经说过# 喜欢放大日常生活中的熟

悉事物#比如人们最熟悉的小黄鸭#那么到底

放大多少#怎样选择!大"的尺寸#你是怎么来

衡量的$

我总是寻找最完美的“大”尺寸，与这个
空间来匹配。当然，我也可以把小黄鸭做得比
现在的尺寸大 $倍，但总有预算之类的现实
问题来束缚艺术家。另外，如果真的做得那么
大。你就没法看清楚这到底是什么。就像摩天
大楼，人们无法一抬头就看到它的顶层长什
么样。我寻找最合适的“大”，能够达到撼动人
心的效果。要知道人们一般都是步行去看这
个作品的，如果一件雕塑品真的大到超乎人
们感受的空间大小，这会让人感觉不舒服。

因为大部分作品体积庞大# 你都会在现

场完成最后的雕塑步骤# 围观人群会对你的

最后创作有影响吗$

我们通常都在公共场所搭建雕塑，来往
的行人都能亲眼目睹整个过程。不少人都会
停下来看着我们，“哇，这是什么？”然后拍照
上网。今天，人与人的交往都通过各种电子媒
介来完成。而这些搭建公共空间雕塑的过程，
让我可以重拾在现实空间中交流的传统方
式。这些停下来的围观者会和我们聊天，说他
们的故事、经历和人生。我有无数的故事可能
讲，或许我哪天可以写下来。

你所做的每个项目都与公共空间有关$

没错。就拿我在葡萄牙的一个项目举例，
超级平常（()*+, -.,/01 ）。我用儿童玩的黏
土玩具，粘在广场雕塑表面，让它看起来与众
不同。我也想通过这种方式，提醒人们发现被
忽视的公共雕塑和让人们重拾交流的空间。
这是我所想做的。

那么#你是否有特别想做的空间#会为了

某个地方的艺术项目特别向主办方主动申请

吗$

没有。我还从没有
去竞标申请某个项目
的经历。

我的项目都是受
邀而做。就像我从没想
过去某个公司、事务所
工作，我也没有特别申
请去做某个地方的某些
项目。坦率地说，我深谙
材料、公共空间与艺术
的关系，为数不多的人
才能做到这点。另外，我
只对做公共空间有兴
趣，对博物馆和画廊的
项目则没有任何兴趣。
因为，这是完全不同的
工作。有太多的策展人
在你背后指手画脚。我
不想这样。我以做自由
人而“2342”（高兴）。

!我在乎
的是"小黄鸭#

那层皮

如果非要给自己

加个职业的头衔#你喜

欢被人称作什么$

艺术家、或者设计
师，人们都爱这样称呼
我。但我称自己是手工
匠人（506+,），我自己
动手做雕塑，就是一个
匠人。

有次媒体报道拍

了一张你拿着相机给

小黄鸭找角度拍照的

场景%你为雕塑作品寻

找合适环境#是这样一

边拍照找感觉的吗$

我做的雕塑是放
在公共艺术空间中，所
以我非常看重这件作
品在各个空间角度中
看起来的样子。如果我
有机会走到实地去查看，我会用自己的眼睛
去看场地，尽可能地把周边各个角度都走一
遍。一边走，一边感受空气。我尽可能用自己
的感官，而不是电脑之类技术工具（当然，一
些情况下是很管用）来做选择空间。把我在现
场感受到得微风和气息之类经验灌注进作品
中。加入个人经验在作品里面，对我而言很重
要。

似乎在 !""#年你有了小孩之后#创作中

开始出现越来越多的!玩具"#孩子对你的创

作灵感有影响吗$

不是。我的灵感来
自材料，陶瓷、编织物、
布料。我所有的工作都
围绕在雕塑“表皮”
（(63-）。比如你是穿
7,080还是 9)::3，这也
是“表皮”。或者穿的是
流行的“破洞”衣服，你
不会去补那些设计师刻
意弄出来的破洞，因为
这是时尚。这是我想要
向大家展示的“表皮”，
在表皮底下，空空如也，
什么都没有。这是我的
工作，让人们怎么看待
“表皮”。当然，我也受到
孩子对我的影响。但不
是直接地说，因为我有
了小孩，所以才会有之
后一系列玩具主题的雕
塑作品。

说到表皮和内部

空空如也的空洞雕塑#

!"$! 年你在 %&'()*+,

做的!小工厂"却是一

个例外%这也是你目前

唯一一个可以供人居

住的作品% 是否意味

着#未来你也会做一些

空间设计的项目$

是的。这是为艺术
家做的一个项目，它的
外观看起来与周围真
的工厂没什么区别，但
是一间长得像工厂一
样的艺术空间。艺术家
可以在这里居住和做
作品。我一直在寻找尝
试艺术的全新手法，但
并不是说每次尝试都
能找到合适的赞助商
帮我买单、得到公共空
间所有人的许可。

哪些作品给你留

下深刻的印象$

我喜欢在作品中留下我亲手做的痕迹，
大部分作品基本都是我亲手做的，每次都挑
选不同的材质和工艺，所以每个项目都是我
的重要经历。比如 !""$年我做的褐鼠项目，
采用荷兰建造房屋屋顶的一种特殊工艺。很
难做。普通工匠需要有十年以上的操练，才能
独自完成。我“零起点”地以雕塑家特有的“智
慧”，和一个朋友再加一个助理，在三个月内
搭建出这座 '!!;!&!米的雕塑，短时间内搞

定。我对手工艺非常感兴趣。我认为只要人对
一件事物有兴趣，必定会做得非常好。

那些已完成的项目后来都有什么归宿$

很多人喜欢小黄鸭<这也是我的项目中唯
一重复制作的。其他的雕塑，基本在展期结束
后拆除。说实话，每个项目我都不想重新再
做，因为我只对新的材料表现方式感兴趣。

曾有报道说# 去年大黄鸭在北京设计周

的展出期间#!带动 !亿元相关收入"#小黄鸭

项目是否也是你至今最盈利的项目$

我是在荷兰的一份报纸上看到这则新
闻，那是我第一次知道这个数字的存在。!亿
元，我不知道，我也没拿到。可能是真的，也可
能是因为山寨小黄鸭太多。我没有拿到，当
然，我也对这个不感兴趣。我是靠手艺生活。

!我不是动物控
为什么为上海度身的新项目选了粉红猫$

随着小黄鸭在中国的火爆成功，我虽然
不想用“席卷”全球这个字眼，之后我想对在
中国的项目做些调整。在这个项目我想向在
中国的人们揭晓，到底当代公共艺术是什么
样子的，以及未来可能怎样。希望通过这个项
目让更多的人联系在一起。

这个项目的材质都取自江南的竹子#也

是你第一次!就地取材"做项目吧$

是的，全部都是当地竹子。我之前都是通
过草稿和图纸与搭建方联系，这周四我第一
次去现场看的时候，连我都忍不住只能用鼓
掌来表示我的激动。我自己的感受是很神奇，
这也是场挑战传统公共雕塑常识的观念艺
术。我知道，中国传统的公共雕塑作品大部分
还是采用钢材、石材、黄铜等传统材料，我想
向中国观众展现出材料艺术的特殊美感。

为什么是!猫"$

我觉得粉红猫的象征价值是，比如中国
独生家庭，不少人用养宠物猫来让一个小孩
的家庭变得更有意思。我选择猫，而不是狗，
是因为我觉得猫更神秘，像个艺术家，它们不
会刻意来讨好人，在房间里走来走去，时而一
本正经地看着你，就像家里多了一个人一样。
我做了一些调查，让人们回答对粉红色猫的
感受。有些人觉得可爱，有些人也会觉得有邪
恶的感觉在里面。每做一个新的作品，我都想
要挑战人们对习以为常事物的感受。粉红色
的猫与普通颜色的猫，是很奇怪的感受。与中
国链接，呈现出一种开放的经验。

你自己养猫吗$

我不养猫，我也不喜欢猫。我得申明，我
不喜欢动物。用猫来做雕塑，这是一个理念，
是我认为这个场地和氛围适合用猫来做雕
塑。我不是“动物控”。所有我的雕塑作品，都
是玩具。或者动物的插画。一些是我孩子的毛
绒玩具，一些是出自中国产的小动物摆件，小
黄鸭也是，它不是“鸭子”，是洗澡玩具。粉红
猫也是。我在贝尔格莱德有个项目，在那里的
跳蚤市场里淘到它的原型。我是从玩具和陶
瓷摆件中寻找灵感，而不是动物。

选择世纪公园作为新雕塑的地址是出于

怎样考虑$

我认为公园是人们享受休闲生活的地
方，或许也是在自然环境中得以逃离快节奏
的都市生活。这样的心情下，我觉得很能迅速
进入公共艺术想要带给人的情绪环境中。

粉红猫的项目会成为世纪公园的长期作

品吗$

展期之后怎么办，我们拭目以待。
目前#你的工作室有多少人$

我和助理两个人。项目开始的时候，我们
这个团队可能会有 !%到 =%个人，一旦完成，
即刻就地解散。如果我有 =%个人的团队，那我
就得找可以让 =%个人办公的场地。我喜欢小
团队，要知道，我不喜欢为他们的生计负责。

接下来还在准备什么新的项目$

我的助理正在伦敦，寻找一些全新的材
料，可以运用在今年 >月的新项目。当然，现
在还是个秘密。
&编者注'本次展览展期为-月."日至/月0/日(

“别老说我是小黄鸭之父”
———专访跨界艺术家霍夫曼

!大黄鸭"系列搞怪图早已在网

络传遍#其实#早在这个项目出名之

前# 霍夫曼就玩过比大黄鸭更疯狂

的艺术%

这些 !"世纪初建造的老房子#

在建筑师云集的鹿特丹极为不起

眼# 即便有人路过也没人会抬头看

一样% 霍夫曼给这些房子穿上一层

蓝色的外衣%顿时#这里成为人们争

相前去拍照) 发脸书的热门地点%

艺术家把自己的车涂成 %12

联邦快递以及 343等公司汽车的

模样#然后大摇大摆地开上大街#随

意停放在严格说来不允许停放的地

方%就这么干#霍夫曼没接到任何一

张警察罚单%

这是只老鼠#不同地方在#这只

老鼠是用造房子材料来搭建的% 传

统工匠费十年功夫的手艺# 艺术家

用三个月搞定%

霍夫曼搞怪作品 !"#$

在截稿前!本报终于拿到了神秘的粉红猫的照片

" 刘匪思（特约撰稿）


